

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 46 minutos.
Pónese á las 7 horas y 26 minutos.

Sale la luna á las 8 h. y 35 m. de la tarde.
Pónese á las 6 h. 39 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA
con El Telégrafo 7 r.
Un mes: }
sin El Telégrafo 3 *
Un número suelto 3 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

PALMA.

Los lectores del *Correo* habrán visto por la carta que nos dirige nuestro corresponsal de Madrid la seguridad que dan los periódicos ministeriales de que el telégrafo submarino que va á poner á estas islas en comunicacion con la península no estará exclusivamente dedicado al servicio oficial, sino que se pondrá tambien á disposicion de los particulares con las mismas condiciones que las demás vias telegráficas. Con esto queda en cierto modo desvanecida una parte de los temores que abrigamos y que dejamos consignados en los distintos artículos consagrados por nosotros á este importante asunto. Pero vemos con el mayor disgusto que no se desiste aun de la idea de enlazar directamente los castillos de Monjuich y de la Mola y que no podemos dar aun por seguro que en el caso de realizarse esta idea se establezca además otra linea que partiendo desde Denia llegue pasando por Iviza á la isla de Mallorca para dirigirse á Menorca y terminar en la nueva fortaleza.

Desde que corrió por Palma el rumor de que el primitivo proyecto habia sido ó iba á ser modificado, son muchas, muchísimas las personas que nos han dirigido frases las mas expresivas por los artículos que habiamos consagrado á combatir tal reforma, son innumerables los que nos han manifestado el sentimiento con que miran de este modo casi frus-

tadas las alagüeñas esperanzas que habian concebido al ver dada la orden para que la goleta *Buenaventura* se trasladase á estas aguas para hacer los necesarios estudios. Conocese pues por todo el vecindario la importancia que debia tener para las islas esta inestimable mejora tal cual se proyectara en su principio; conocese la inconveniencia de la modificacion que ahora se intenta; se deplora esa fatalidad que parece compañera inseparable de todos nuestros adelantos y que se opone á que nada se realice con la perfeccion y la grandeza de que cada cosa es susceptible; es toda la poblacion la que asi piensa, nosotros no somos mas que los intérpretes, harto débiles por cierto, del sentimiento general y sin embargo de nada han servido hasta ahora los clamores que una provincia entera dirige á su Gobierno. No es de estrañar sin embargo que asi sea: nuestras autoridades, las corporaciones populares, que oyen mas de cerca las quejas y las censuras nada han tenido por conveniente exponer á la consideracion de S. M. respecto de este asunto: como si no se tratase de una obra por todos conceptos grande, de una obra que ha de igualarnos á las naciones mas ilustradas, de una obra de que todavia hay en el mundo pocos, muy pocos ejemplos, de una obra en fin que ha de honrar la época y la nacion que la emprendió; parece que este suceso pasa desapercibido en las regiones oficiales de esta provincia, y nadie se cuida de ir consultando la

opinion de los mismos que han de disfrutarla y exponer al Gobierno el juicio que su proyecto merezca á la poblacion. ¿Porqué la junta de Comercio, y la Diputacion, y el Ayuntamiento de Palma y otros muchos cuerpos y autoridades cuya autorizada voz no seria desoída permanecen indiferentes en esta importante cuestion sin elevar á S. M. la demostracion de los perjuicios que se seguirán á la provincia de no establecer desde luego el cable de Denia á Iviza y á Mallorca? Si es este el deseo de todos los habitantes de estas islas ¿porqué no se constituyen sus intérpretes á fuer de celosos representantes de los pueblos? El silencio que hasta ahora han guardado nuestras autoridades sobre este particular es sin duda la causa de que el Gobierno no haya reformado su plan, y si en último resultado se ven frustadas nuestras esperanzas, á aquellas mas que á nadie lo deberá la provincia. Hace poco hemos tenido pruebas repetidas de las consideraciones de que son objeto las corporaciones de estas islas de parte de la superioridad: sus reclamaciones sobre la limpia del puerto han sido puntualmente atendidas; lo ha sido su solicitud para que se destinasen fondos al Teatro del crédito de calamidades públicas; lo ha sido la instancia del Ayuntamiento de Mahon para que en aquel arsenal se construyeran algunos buques de guerra, y para que se estableciese en aquella ciudad un presidio cuyos confinados pudiesen ocuparse en las obras; lo han sido en fin cuantas solicitudes se le han dirigido en materia de obras públicas. Despues de tan buenos antecedentes ¿cómo esperar que fuese desatendida la reclamacion sobre el establecimiento del cable?

Rogamos pues á nuestras autoridades se sirvan tomar en cuenta la excitacion que les dirigimos y rogamos á nuestros colegas que no miren con indiferencia una cuestion de tanto interés y gravedad; seguros todos de que si tienen sus gestiones un resultado feliz habrán prestado un servicio que eternamente les agradecerán todos estos habitantes.

Han llegado á esta ciudad los señores general Nassallo, diputado á cortes por Menorca, el brigadier D. Victorino Hediger, y el presidente de Sala de la Excma. Audiencia D. Vicente Bernal.

CORRESPONDENCIA.

Barcelona 14 de julio.—La humanidad está de enhorabuena; y yo que formo parte de la parte mas humana de la humanidad lo estoy con ella, y reboso de alegría al ver terminada á los dos meses cabales de haber pisado Napoleon el suelo italiano la lucha horrible que en dos meses solos tanta sangre y tantas vidas ha costado ¡Dos meses! ¿No es verdad que parece una fábula, un sueño lo que acaba de pasar? ¿Quién tal creyera á últimos del pasado abril, al leer el arrogante mensaje que la corte de Viena dirigiera á la de Turin? Ni los mas entusiastas partidarios de la causa italiana pudieron creer que en pos del arranque austriaco no se lanzaran sus entonces bien reputadas legiones á ocupar sin perder una hora la corte de Victor Manuel. Temióse, aun contando con el apoyo de la Francia, que antes de que este llegara hubiesen invadido los muchísimos miles de soldados que obedecian al general Giu-lay hasta el último rincón del territorio piemontes. Confirmó la creencia el paso rápido del Tessino y un amago que por la parte de Biella y de Ivrea puso en consternacion á Turin. La capital se apercibe no obstante para la defensa, y los invasores se retiran al otro lado del Sessia. Era el 14 de mayo. El 12 desembarca en Génova el emperador de los franceses y establece su cuartel general en Alejandria. Pocos dias despues vencen los aliados en Montebello, pasan el Sessia, derrotan á los austriacos en Palestro, les obligan á repasar el Tessino, les destrozan en Magenta, y á los 19 dias de haberse roto las hostilidades entran los dos monarcas aliados en la capital de Lombardia. El combate de Marignano proporciona un nuevo triunfo á los franceses, quienes siguiendo su carrera victoriosa, pasan con los piemonteses el Adda, y no se detienen hasta llegar á las orillas del Mincio, donde la batalla de Solferino y el paso de este rio á la vista del ejército contrario y de su general en jefe el emperador Francisco José, pone término á la dominacion austriaca en la Lombardia, de cuyo extenso territorio son arrojados sus dominadores en 35 dias ¡Mentira parece! ¡En 35 dias, durante los cuales ni una pulgada de terreno perdido han podido reconquistar! Repito que ni los mas supersticiosos visionarios que creian imperdible la causa de Italia pudieron imaginar jamás ni tal empuje, ni tal arrollamiento.

Y esto es lo cierto; y tras los dias de luto, breves pero tristísimos que acaban de pasar, querrá Dios que vengan dias de bonanza, que así es de esperar del gran prestigio, de la inmensa fuerza que podrá prestar para afirmar la causa del orden en Europa el que con tanta rapidez ha sabido vencer, como atentar la paz,

sin oír consejos, sin sufrir intermediarios: él solo él.

La impresion causada por la noticia del tratado ha sido inmensa: causóla ya la del armisticio, que los mas ni esperaban ni supieron calificar; pero la tregua era dilatada, y no se preveía que casi horas despues tan solamente se firmase la paz definitiva. Los ingleses elogiaron con entusiasmo la habilidad desplegada por Napoleon, su prudencia, su saber y sobre todo la moderacion de su política. ¿Dirán lo mismo al ver que ha prescindido de su influencia mediadora para poner término á la lucha? Allá veremos. Donde adquirirá indudablemente gran crédito y gran prestigio el comportamiento generoso de Napoleon es en Austria mismo, en esa nacion á quien acaba de vencer y de arrebatár uno de sus mas bellos dominios; y mas aun en los estados alemanes. Recuerden Vds. lo que le ha sucedido en Rusia, y no extrañarán Vds. mi opinion. Allí, como dijo un escritor, se atrajo las simpatias en la guerra con la guerra misma; y Rusia, conservando por Inglaterra una antipatia profunda, olvidó que Francia fué su mas encarnizada enemiga en Crimea, se alió con ella y son en el día estos dos imperios firme sosten uno del otro. Y he aquí otro hecho que tambien parece sueño, siendo, como es, la pura realidad. Confesemos que á pesar de los defectos que se achacan al monarca francés, sabe mas que sus detractores, y que va dejando muy pequeños á cuantos de tal le motejéran.

Basta por hoy. No hay noticias particulares que dar, y si las hubiese, creo que las suprimiria, porque no sentarian bien al lado de la que con tan colosales formas acaba de presentarse. Yo, cuyas tendencias conocen Vds.; yo que amo á la humanidad, que quiero el desarrollo de las conquistas de nuestro siglo, que deseo por lo mismo paz y orden ante todo, estoy como he dicho, de enhorabuena, y no sé ocuparme en estos momentos mas que del gran suceso que quizá escueza á no pocos, pero que á mi me llena de alegría.

SECCION COMERCIAL.

Buques despachados.

Día 43.—Para Barcelona vapor Rey Don Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 49 mar., 73 pas. y balija.

Para Barcelona laud María, de 50 ton., patron Cristóbal Alzamora, con 5 mar., 2 pasajeros y algarrobas.

Para Altea laud Desamparados, de 24 toneladas pat. Juan Ripoll, con 6 mar., 2 pas. y loza.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

San Alejo confesor.

En el siglo VI nació San Alejo en la capital del orbe cristiano. Cuando tuvo la edad suficiente sus padres le buscaron una esposa digna de él pero Alejo la misma noche de su desposorio dejó la casa paterna marchó y a Elesa provincia de Mesopotamia. Allí vivió 47 años y sus virtudes se divulgaron de manera que la gente le tenia en la mayor estima, mirandolo como santo. Para huir de la honra que se le dispensaba volvió á Roma y vivió otros 47 años en un rincón de la casa en que habia nacido, donde se le hospedó por caridad. Queriendo Dios recompensar tanta virtud le reveló el día y hora de su muerte. Alejo escribió entonces su nombre, el de sus padres y el de su esposa en un papel que retuvo en su mano, por lo que no se supo que era él hasta que hubo entregado su alma al Criador.

Cultos.—Para mañana domingo.—En la iglesia de religiosas Teresas concluyen las cuarenta horas de la Virgen del Carmen. A las cinco y media de la mañana se expondrá Su Divina Majestad.; la tercera orden á las diez tendrá misa solemne con música y sermon que dirá don Guillermo Pujol Pro., terciario. A las seis de la tarde se cantará el trisagio de los serafines; acto continuo se dará principio al septenario, que continuará en los restantes días de la octava al anochecer, y luego se reservará.

En la iglesia del Hospital General á las seis de la mañana principiará el devoto septenario de Ntra. Sra. del Carmen y continuará á la misma hora en los demas días de la octava. A las nueve y media de la mañana se celebrará el funeral aniversario en sufragio de las almas de los cofrades difuntos; y por la tarde habrá las acostumbradas coronas de la Sangre seguidas de una plática doctrinal.

En S. Jaime á las cuatro y media de la tarde tendrá lugar el quinto día de la novena de san Cayetano con sermon, siendo el orador D. Cayetano Ignacio Seguí Pro.

En Sta. Magdalena á las diez y media de la mañana y al tiempo de celebrarse dos misas se dará principio á una novena que algunos devotos consagran á nuestra inclita paisana la Beata Catalina Tomas. Dicha novena continuará en los ocho días inmediato-siguientes.

En S. Nicolas á las diez de la mañana habrá misa mayor en honor del Santo Cristo y sermon que dirá el jóven presbítero don Felipe Seguí.

Pasado mañana lunes.

En la Mision á las seis de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se dedican á S. Vicente de Paul. A las diez habrá misa mayor; por la tarde los actos de coro acostumbrados y al anochecer se reservará.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 18 del corriente á las ocho de la mañana.

El vapor Mallorquin,

saldrá para Argel el lunes 18 del que corre y á las seis de su mañana.

Novedades

Hegadas á la Utilidad calle de Bastaixos número 28 tienda.

Gran surtido de herramientas propias para carpinteros, herreros, escultores, zapateros, jardineros y demás oficios y estamentos contruidos en las mejores fábricas de Inglaterra, Alemania, Bélgica, Francia y otras naciones.

Cintas métricas para agrimensores de todos precios y cualidades.

Pomos de cristal dobles y sencillos.

Garruchas de laton, cuerno, y de hierro para camas, mesas y sillas.

Candados de laton desde los mas sencillos á los mas lujosos.

Candados encharolados para buques, de todos tamaños.

Cerraduras de laton y de hierro.

Tornillos de todas dimensiones.

Plancha de laton y acero fundido.

Alambre de acero, hierro y laton.

Llaves inglesas para armar y desarmar carnuages, etc., etc.

Terrajas de todos tamaños, conocidas vulgarmente con el nombre de *fileras*.

Todos estos y otros artículos que seria largo enumerar, son de lo mas bien trabajado y de gusto que se conoce en el estrangero y que obtenidos directamente de dicho estrangero, se darán á precios sumamente módicos y *fixos*, como tiene acreditado dicho establecimiento.

Pèrdida.

Se ha extraviado un manajo de tres llaves en-sartadas en un aro: la persona que las haya encontrado y guste devolverlas á su dueño se servirá presentarlas en esta imprenta y será gratificada.

Vedado.

Lo queda el predio s^a Aranjasa para la dedicacion de la caza.

DICCIONARIO MANUAL

ó

VOCABULARIO COMPLETO

Mallorquin--Castellano

POR

Unos amigos.

Se suscribe en Palma á 2 rs. vn. la entrega en las imprenta de la V. de Villalonga; y D. P. José Gelabert; y en las librerías de don Felipe Guasp, y D. P. José Garcia.

Toda la obra constará de unas 22 entregas de treinta y dos páginas cada una; las que excedan de este número se darán gratis.

Advertencia. La 4.^a entrega se repartirá el dia 30 de este mes; pasado cuyo plazo los señores que quieran suscribirse pagarán 3 rs. vn. por cada entrega.

Teatro del Circulo.

3.^a fncion del último abono para el domingo 17 de julio de 1859.

El drama nuevo original en 3 actos y en verso del género andaluz escrito expresamente para D. José Maria Dardalla y su compañía por el acreditado autor D. Juan Equilar, titulado:

LA VIDA DE JUAN SOLDADO.

En que toman parte las Sras. Rizzo y Miranbell y los Sres. Dardalla, Pardiñas, Guerrero, Pardo, Garcia, Dardalla, (D. M.) Sala, Casals, Oliva y Tonet.

Terminará el espectáculo con el aplaudido bailo en un acto, nominado:

LA PERLA.

A las ocho y media.

El lunes 18 tendrá lugar la 24 y última fncion con el drama titulado:

EL PATRIARCA DEL TURIA.

y la pieza andaluza en un acto.

TRIANA Y LA MACARENA.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

Por el Editor
Juan Aradas